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Zusammenfassung

        
Muskelschmerzen und Krämpfe sind sehr häufige klinische Entitäten neuromuskulärer Störungen und ggf. spezifischer Erkrankungen. Der sog. Muskelkater entsteht durch Mikrotraumata des Sarkolemms und der Sarkomere, und Myalgien u. a. durch Ischämie, lokale Protonenkonzentrations-, Sympathikustonusänderungen oder spezifische metabolische Änderungen der musklären Homöostase. Krampi wiederum werden zumeist neurogen proximal in den Motorneuronanteilen oder in den terminalen intramuskulären Anteilen der efferenten Axone ausgelöst. Oft bleibt die Pathogenese bei diesen neuromuskulären Störungen unentdeckt. Im Kontrast dazu steht die sog. Dekontraktionshemmung oder Relaxationsstörung des myotonen Syndroms. Alle klassischen myotonen Syndrome konnten in den letzten 2 Dekaden molekulargenetisch den Ionenkanalerkrankungen zugeordnet werden. Zum Teil ist jetzt der pathophysiologische Mechanismus spezifischer Genmutationen z. B. im muskulären Chlorid- oder Natriumkanal bekannt. Nichtsdestotrotz gibt es bis dato keine spezifische medikamentöse Behandlung dieser genannten Störungen und Erkrankungen. Moderne Doppelblind- und placebokontrollierte Studien zur Wirksamkeit der heute eingesetzten Pharmaka fehlen. Im klinischen Alltag haben sich kurzfristig nichtsteroidale Antiphlogistika und Kanalblocker bewährt. Hierzu erfolgt in diesem Artikel eine aktualisierte Übersicht. Generell scheint prophylaktisch nur gezieltes aerobes Ausdauertraining unter kontinuierlicher, rhythmischer Nutzung großer Muskelgruppen, wie z. B. beim Joggen, Radfahren, Schwimmen geeignet zu sein, um neuromuskulären Störungen auf Dauer vorzubeugen. Ebenso sollte heute jeder Patient mit einer Muskelerkrankung ein individuell adaptiertes Ausdauertraining absolvieren.


      
        
Abstract

        
Muscle soreness and myalgia are very common neuromuscular entities. Muscle soreness is caused by sarcolemmal and sarcomeric micro-injury whereas myalgia is predominantly caused by ischaemia-associated local alterations in proton concentration or content, changes in tonus of the sympathic nervous system, or specific alterations of the muscle metabolism. Cramps frequently originate from either proximal motorneuron alterations or from modifications of the terminal intramuscular nerve branches. Nevertheless, often the precise source or even the origin of these neuromuscular entities remains hidden. In contrast, over the last 2 decades, all classic myotonic syndromes have been genetically proven to be specific ion channel disorders. For numerous gene mutations in, e. g., muscular chloride or sodium ion channels the particular mechanism of myotonic discharges has been discovered. Nevertheless, there is still a lack of clear-cut drug treatment options for these neuromuscular entities and disorders. Up to date studies of treatment options are lacking. Thus, based on clinical experience, non-steroidal anti-inflammatory drugs and inhibitors of ion channels are commonly used. An update of these drugs is given here. As a rule of thumb, aerobic exercise training using bulky muscle groups that keep constantly and are rhythmic and aerobic in nature, e. g., jogging, cycling or swimming, seem to be a prophylactic therapy for any type of muscle alterations. Therefore, every patient with a neuromuscular disorder should have access to an individual adapted aerobic endurance training.
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